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衆議院消費者問題に関する特別委員会ニュース 

平成 25.11.29 第 185回国会第６号 

 

11月 29日（金）、第６回の委員会が開かれました。 

 

１ 消費者の利益の擁護及び増進等に関する総合的な対策に関する件(食品表示等問題） 

・参考人から意見を聴取し、質疑を行いました。 

（参考人）社団法人日本ホテル協会会長               小 林 哲 也君 

     全国農業協同組合連合会食品品質・表示管理部長 

     内閣府消費者委員会食品表示部会委員           立 石 幸 一君 

     特定非営利活動法人消費者支援機構関西理事長       榎   彰 徳君 

     甲南大学法科大学院教授 

神戸大学名誉教授                    根 岸   哲君 

 

（質疑者及び主な質疑内容）

藤 原   崇君（自民） 

・メニューの偽装表示に関し、適格消費者団体は景品表示

法や今後施行される食品表示法等の法令違反の端緒を容

易に発見できるのかについて榎参考人に、また、この問

題は個々のホテルのコンプライアンスの問題なのか業界

の構造的な問題なのかについて小林参考人に、伺いたい。 

・アレルギー表示や原産地表示等、メニュー表示に新たに

法規制をかけることについて、小林参考人に伺いたい。 

・意見陳述にあった「メニューの不適切表示の再発防止徹

底への取組」が十分であるとの確信について、小林参考

人に伺いたい。 

 

大 西 健 介君（民主） 

・何が「偽装」に当たるのかについては、事業者側ではな

く、消費者の側に立って判断すべき問題と考えるが、小

林参考人の見解を伺いたい。 

・食品表示法の附帯決議で検討課題とされながら進捗がな

い「加工食品の原料原産地表示の在り方」「中食・外食

へのアレルギー表示の在り方」等について、今後、どの

ように取り組んでいくべきか、また、消費者委員会食品

表示部会の委員選定に当たり、消費者団体からの委員が

削減されたことについて、立石参考人の見解を伺いたい。 

・アレルギー物質の表示に関し、全農の直営レストランに

おける取組について立石参考人に、また、表示の義務化

に対するホテル協会の認識について小林参考人に、伺い

たい。 

 

東国原 英 夫君（維新） 

・消費者政策に関し、消費者教育の在り方や消費者庁と他

省庁等との連携の在り方について、根岸参考人の見解を

伺いたい。 

・食材の虚偽表示の問題に関し、この問題が起きた理由、

本件が法に触れる事案であるとの認識の有無等について、

小林参考人の見解を伺いたい。 

・飲食店における食品表示に関し、義務化した場合におけ

る行政コストの増加問題について立石参考人に、また、

表示基準を策定する場合のポイント等について、立石参

考人、榎参考人及び根岸参考人に、伺いたい。 

 

国 重   徹君（公明） 

・ホテル協会が実施した加盟ホテルへの聞き取り調査の中

で、再発防止策につながる有用な取組が確認できたのか

否か等について、小林参考人に伺いたい。 

・立石参考人は、虚偽表示が起こる原因の一つに「消費者

基本計画」（平成 22年３月 30日閣議決定）策定の趣旨、

すなわち、消費者目線に立った消費者政策という視点が

忘れられた結果だと意見陳述されたが、その根本的な要

因は何にあるとお考えになられるのか。 

・アレルギー表示については速やかに基準を策定するべき

と考えるが、根岸参考人の見解を伺いたい。 

 

三 谷 英 弘君（みんな） 

・参議院において審議中の集団訴訟法案に関連し、同制度

により偽装表示について提訴した場合の具体的な損害額

について、根岸参考人及び榎参考人に伺いたい。 

・偽装表示に至った理由は、利益優先にあるのか商品の値

上げができないことにあるのかを調査しているか否かに

ついて、小林参考人に伺いたい。 

・加工食品の原料原産地表示を実現させるために国にどの
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詳細な内容については会議録を御参照ください。 

ような政策を求めるのか、立石参考人に伺いたい。 

 

穀 田 恵 二君（共産） 

・外食産業における適正なメニュー表示の周知・徹底を図

るため、ホテル協会は、各加盟店に対して原材料表示の

根拠となる書類の保存について指導すべき立場にあると

考えるが、小林参考人の見解を伺いたい。 

・消費者行政の一元化を目指して消費者庁が創設されたも

のの、農林水産省検討会策定の「外食における原産地表

示に関するガイドライン」など既存の指針が活用されず、

再び偽装表示問題が起きている実情について、立石参考

人の見解を伺いたい。 

・景品表示法に関し、各都道府県知事に措置命令の権限を

付与する必要があると考えるが、各都道府県の同法に係

る監視・執行体制には格差があるという実情を踏まえ、

その対応策についての立石参考人及び榎参考人の見解を

伺いたい。 

 

青 木   愛君（生活） 

・なぜ、今回の偽装表示問題が起きたのか、その全容を解

明し公表する必要があると考えるが、この問題について、

どのように調査・分析されているのか、各参考人の見解

を伺いたい。 

・アレルギー表示など食の安全の観点に加え、2020 年の

オリンピック・パラリンピック東京大会の開催に向けた

観光振興の観点から、適正な外食メニュー表示が重要で

あると考えるが、そのための取組等について、各参考人

の所見を伺いたい。 

・適正な外食メニュー表示に向けた取組を実行するに当た

り、国や行政には、どのような支援等が求められると考

えるか、各参考人の見解を伺いたい。 

 

 

 

 


